



CIMEOS

crem
centre de recherche sur les médiations

CRESAT
Centre de recherche sur les économies,
les sociétés, les arts et les techniques

ELLIADD

ICA France Annual Conference 2024-25
Conférence annuelle de l'ICA France 2024-25

under the presidency of the
Center for Research on Mediations (CREM)
Université de Lorraine, France

**Violence and Resilience in Times of Hardship:
Perspectives for Communication Research**

*Violence et résilience en temps d'épreuve :
perspectives pour la recherche en communication*

March 17th, 2025 / 17 mars 2025

Salle Ferrari, Campus du Saulcy, Metz, France

ICA
Regional
Chapters

Traduction simultanée Anglais<>Français
Simultaneous translation English<>French

This seminar is part of the activities of the
[French chapter of the International Communication Association \(ICA France\)](#).

Cette journée s'inscrit dans le cadre des activités du
[Chapitre français de l'International Communication Association \(ICA France\)](#).

Free Entry / Entrée libre

or remotely (without translation) / ou à distance (sans traduction)

<https://ultv.univ-lorraine.fr/live/event/1198-annual-seminar-of-ica-france-crem/>



Contact: angeliki.monnier@univ-lorraine.fr

Program/Programme (Paris Time Zone)

- 9:00 Welcome of participants/*Accueil*
- 9:30 Opening Talks/*Discours d'ouverture*
Angeliki Monnier (CREM, ICA France)
Noshir Contractor (ICA)
Zhao Alexandre Huang (SFSIC, ICA France)
- 10:00 **A systems, networks, and human-centered design approach to assessing the resilience of Ethiopian communities experiencing recurring violent conflict shocks**
Une approche de conception centrée sur les systèmes, les réseaux et l'humain pour évaluer la résilience des communautés éthiopiennes confrontées à des chocs de conflit violents récurrents
Stacey Connaughton, Purdue University, Purdue Policy Research Institute, USA / ICA
(présentation en anglais, traduction simultanée en français)
Discussants/*Discutant·es*: Léo-Paul Barthélémy, doctorant / PhD Researcher, Université de Lorraine, CREM / Angeliki Monnier, Université de Lorraine, CREM, ICA France
- 11:15 **Media coverage of sexual abuse of girls: Implications for public policy and social action**
Couverture médiatique des abus sexuels sur les filles : implications pour les politiques publiques et l'action sociale
Ekaete George, University of Port Harcourt, Nigeria / ICA Nigeria
(présentation en anglais, traduction simultanée en français)
Discussants/*Discutant·es*: Louise Burté, doctorante / PhD Researcher, Université de Lorraine, CREM / Carsten Wilhelm, Université de Haute-Alsace, CRESAT, ICA France
- 12:30 Break/*Pause [Pour les intervenant·es et discutant·es un buffet sera proposé]*
- 14:00 **La place des affects des chercheur·es dans la recherche en terrain sensible**
The role of researchers' affects in research conducted in sensitive fields
Bérengère Stassin, Université de Lorraine, Centre de recherches sur les médiations (CREM), France / ICA France
(presentation in French, simultaneous translation into English)
Discussants/*Discutant·es*: Sandrine Philippe, doctorante / PhD Researcher, Université de Lorraine, CREM / Brigitte Simonnot, Université de Lorraine, CREM, ICA France
- 15:15 **La violence audiovisuelle : une solution face aux défis de la cause animale antispéciste ?**
Audiovisual violence: a solution to the challenges of the anti-speciesist animal cause?
Léa Nevers, Université de Bourgogne, Laboratoire « Communications, Médiations, Organisations, Savoirs » (CIMEOS), France / ICA France
(presentation in French, simultaneous translation into English)
Discussants/*Discutant·es*: Luce Lelevé, doctorante / PhD Researcher, Université de Lorraine, CREM / Federico Tajariol, Université de Franche-Comté, ELLIADD, ICA France
- 16:30 Closing remarks/*Remarques finales*
Olivier Galibert (CIMEOS, ICA France)
Angeliki Monnier (CREM, ICA France Presidency 2024-25)
Carsten Wilhelm (CRESAT, ICA France Presidency 2025-26)
- 17:00 End/*Fin*

Abstracts/Résumés

Stacey Connaughton, Purdue University, Purdue Policy Research Institute, USA

A systems, networks, and human-centered design approach to assessing the resilience of Ethiopian communities experiencing recurring violent conflict shocks

Since 2018, violent conflict worldwide has continued to rise. In some communities, violent conflict is recurring and compounding. The pervasiveness of violent conflict, and its complex relationship to a host of economic, social, cultural, political, and ecological factors, necessitates empirical research that unearths the complexities of these interdependencies. Centering these complexities and the agentic potential of the people involved, Dr. Connaughton will discuss a multi-year, multi-sector research collaboration funded by USAID/LASER PULSE that sought to co-design a framework for assessing community resilience to recurring violent conflict.

Whereas scholarly research on resilience often focuses on climate and economic shocks, scant research has addressed the measurement of community resilience when responding to and recovering from violent conflict shocks. This is a notable omission for previous research has shown that community resilience to violent conflict is fundamental to prevention and reconciliation processes. Drawing on systems and networks theories, and adopting human-centered design principles, Dr. Connaughton and her colleagues examined a complex system of conflict shocks and community-level vulnerability factors; how community level components and connections show capacities for responding to shocks; and capacities for sustainable peacebuilding and conflict resolution. Guided by their framework for resilience processes in violent conflict shocks, which was grounded in the academic and grey literatures, they examined trends in social, institutional, and environmental systems related to violent conflicts and vulnerability factors and protective factors which influence the way system disruptions impact communities' resilience.

Analyses of secondary data, two waves of focus group data collection, and a wave of survey data collection in the Somali region of Ethiopia revealed that the conflict ecosystem in the Somali region is complex and dynamic and is related to many factors. Data also revealed a locally driven resilience system that is grounded in a web of local (community level) relationships. In this presentation, Dr. Connaughton will discuss the intricacies and interdependencies of the conflict ecosystem and relationships motivating resilience, the theoretical and programmatic contributions of this research, and the merits of academic-practitioner research initiatives.

Une approche de conception centrée sur les systèmes, les réseaux et l'humain pour évaluer la résilience des communautés éthiopiennes confrontées à des chocs de conflit violents récurrents

Depuis 2018, les conflits violents dans le monde n'ont cessé de s'intensifier. Dans certaines communautés, ces conflits sont récurrents et s'aggravent. L'omniprésence des conflits violents et leurs relations complexes avec une multitude de facteurs économiques, sociaux, culturels, politiques et écologiques nécessitent des recherches empiriques qui mettent au jour les complexités de ces interdépendances. En centrant ces complexités et le potentiel agentique des personnes impliquées, la Dr Connaughton discutera d'une collaboration de recherche pluriannuelle et multisectorielle financée par USAID/LASER PULSE qui cherchait à co-concevoir un cadre d'évaluation de la résilience des communautés face à des conflits violents récurrents.

Alors que la recherche scientifique sur la résilience se concentre souvent sur les chocs climatiques et économiques, peu de recherches ont abordé la mesure de la résilience des communautés lors de la réponse et du rétablissement suite à des chocs violents liés à un conflit. Il s'agit d'une omission notable car des recherches antérieures ont montré que la résilience des communautés face aux conflits violents est fondamentale pour les processus de prévention et de réconciliation. S'appuyant sur les théories des systèmes et des réseaux et adoptant des principes de conception centrés sur l'humain, la Dr Connaughton et ses collègues ont examiné : un système complexe de chocs liés aux conflits et de facteurs de vulnérabilité au niveau communautaire ; comment les composantes et les connexions au niveau communautaire démontrent leurs capacités à répondre aux chocs ; les capacités de consolidation de la paix et de résolution durable des conflits. Guidés par un cadre autour des processus de résilience lors de chocs de conflits violents, fondé sur une littérature universitaire et grise, ils ont examiné les

tendances des systèmes sociaux, institutionnels et environnementaux liés aux conflits violents et aux facteurs de vulnérabilité et de protection qui influencent l'impact des perturbations du système sur la résilience des communautés.

Les analyses de données secondaires, deux vagues de collecte de données de groupes de discussion et une vague de collecte de données d'enquête dans la région Somali de l'Éthiopie ont révélé que l'écosystème du conflit dans la région Somali est complexe et dynamique et est lié à de nombreux facteurs. Les données ont également révélé un système de résilience piloté localement et fondé sur un réseau de relations locales (au niveau communautaire). Dans cette présentation, la Dr Connaughton discutera des subtilités et des interdépendances de l'écosystème des conflits et des relations qui motivent la résilience, des contributions théoriques et programmatiques de cette recherche et des mérites des initiatives de recherche universitaires-praticiens.

Ekaete George, University of Port Harcourt, Nigeria

Media coverage of sexual abuse of girls: Implications for public policy and social action

This presentation takes an interest in the patterns of media coverage of sexual abuse of girls, and the implications for public policy and social action. It draws from a recent study in Nigeria of 276 editions of *The Guardian*, *The Nation*, and *Punch* newspapers, which revealed that reports on sexual abuse of girls were infrequent, constituting less than 1% of total news stories, with only 5% of these reports receiving prominent placement on front pages. Using Development Media Theory and Agenda-Setting Theory as theoretical frameworks, Ekaete George argues that consistent and prominent media coverage of sexual violence against girls is crucial for raising public awareness and influencing policy change. The findings affirm the media's role to shape public discourse about sexual violence against women and girls. They also highlight the role of media as a critical tool for mobilizing and setting priorities for development stakeholders.

Couverture médiatique des abus sexuels sur les filles : implications pour les politiques publiques et l'action sociale

Cette présentation s'intéresse aux schémas de couverture médiatique des abus sexuels sur les filles, et les implications pour les politiques publiques et l'action sociale. Elle s'appuie sur une étude récente menée au Nigeria sur 276 éditions des journaux *The Guardian*, *The Nation* et *Punch*, qui a révélé que les reportages sur les abus sexuels sur les filles étaient rares, constituant moins de 1 % du total des reportages, dont seulement 5 % ayant une place prééminente sur la Une. En s'appuyant sur la théorie des médias de développement et la théorie de l'*agenda-setting* en tant que cadres conceptuels, Ekaete George soutient qu'une couverture médiatique constante et bien visible de la violence sexuelle contre les filles est cruciale pour sensibiliser le public et influencer le changement politique. Les résultats confirment le rôle des médias pour façonner le discours public sur la violence sexuelle contre les femmes et les filles. Ils soulignent également le rôle des médias en tant qu'outil essentiel de mobilisation et de définition des priorités pour les acteurs du développement.

Bérengrère Stassin, Université de Lorraine, Centre de recherches sur les médiations (CREM), France

The role of researchers' affects in research conducted in sensitive fields

This presentation examines the role of researchers' affects in qualitative research conducted in sensitive contexts, involving vulnerable populations or socially illegitimate practices. The analysis is structured around three key areas: (1) the role of affects related to personal experiences (such as violence, cyberviolence, etc.) in initiating new scientific research and in addressing the "informational needs" generated by these experiences; (2) the "emotional labor" required of researchers to manage not only their own emotions but also those of research participants; (3) the consideration of the receptive effects that the communication and publication of sensitive data and knowledge may have within the scientific community as well as in society at large.

La place des affects des chercheur-es dans la recherche en terrain sensible

Cette présentation traite de la place des affects des chercheur-es dans la recherche qualitative menée sur des terrains sensibles, auprès de populations vulnérables ou sur des pratiques socialement illégitimes. L'analyse s'articule autour de trois axes : 1) le rôle des affects liés à une expérience vécue (violence, cyberviolence, etc.) dans la mise en place d'une nouvelle recherche scientifique et dans la satisfaction des « besoins informationnels » que provoque cette expérience ; 2) le « travail émotionnel » que doivent réaliser les chercheur-es pour gérer leurs propres émotions mais également celles des enquêté-es ; 3) la prise en compte des effets réceptifs que peut avoir la communication et la publication de données et de savoirs sensibles au sein de la communauté scientifique mais aussi de la société en général.

Léa Nevers, Université de Bourgogne, Laboratoire « Communications, Médiations, Organisations, Savoirs » (CIMEOS), France

Audiovisual violence: a solution to the challenges of the anti-speciesist animal cause?

Following the media emergence of the animal cause in the 1970s, anti-speciesism has appeared in the public space, particularly online, over the last twenty years. Anti-speciesism cause campaigns to have animals recognized as living beings, equal to humans. The cause thus faces legislative, cultural and political challenges. In this context, activists put in place innovative strategic communications. Heir to recomposed activist formats, audiovisual violence, designed as an awareness-raising device, can appear as a solution to the challenges of the anti-speciesist cause. It is then important to shed light to its mobilizing and unifying mechanisms as well as of constructing a methodological framework to better understand it.

La violence audiovisuelle : une solution face aux défis de la cause animale antispéciste ?

Suite à l'émergence médiatique de la cause animale dans les années 1970, la branche antispéciste de la cause a fait son apparition au sein de l'espace public, notamment en ligne, durant ces vingt dernières années. La cause antispéciste milite pour faire reconnaître les animaux comme des êtres vivants, à égalité des humains. Elle fait ainsi face à des défis tout autant législatifs, culturels que politiques. Dans ce contexte, il s'agit alors pour les militants de mettre en place des communications stratégiques innovantes. Héritière de formats militants recomposés, la violence audiovisuelle, conçue comme un dispositif de sensibilisation, peut apparaître comme une solution face aux défis de la cause antispéciste. Il s'agit alors d'en révéler les mécanismes mobilisateurs et fédérateurs tout autant que de construire un cadre méthodologique pour mieux l'appréhender.

About the speakers/ À propos des intervenantes

Stacey L. Connaughton (Ph.D., The University of Texas at Austin, USA) is a Professor in the Brian Lamb School of Communication at Purdue University and the Director of the Purdue Policy Research Institute in Purdue's Discovery Park. Her published research examines leadership, community-based organizing, and communication campaigns, most recently in the context of political violence prevention initiatives. Prof. Connaughton serves as Director of the Purdue Peace Project (PPP), housed in the Purdue Policy Research Institute. As Director of PPP, Prof. Connaughton has led the multi-stakeholder relationship building, project development, and monitoring and evaluation for locally led political violence prevention initiatives in Ghana, Liberia, and Nigeria. In that work, she has worked closely with government, private sector, media organizations, NGOs, civil society, and everyday citizens – both those who affect violence and those affected by violence. From that body of work, she has developed what she calls the Local Leadership Model of political violence prevention and the Relationally Attentive Approach to doing engaged scholarship (i.e., academic-practitioner political violence prevention collaborations).



Stacey L. Connaughton (Ph.D., Université du Texas à Austin, États-Unis) est professeure à la Brian Lamb School of Communication de l'Université Purdue et directrice du Purdue Policy Research Institute dans le Purdue's Discovery Park. Ses recherches publiées examinent le leadership, l'organisation communautaire et les campagnes de communication, plus récemment dans le contexte d'initiatives de prévention de la violence politique. Prof. Connaughton est directrice du Purdue Peace Project (PPP), hébergé au Purdue Policy Research Institute. Elle a dirigé l'établissement de relations multipartites, le développement de projets, ainsi que le suivi et l'évaluation d'initiatives locales de prévention de la violence politique au Ghana, au Libéria et au Nigeria. Dans ce cadre, elle a travaillé en étroite collaboration avec le gouvernement, le secteur privé, les médias, les ONG, la société civile et les citoyens ordinaires – à la fois ceux qui influencent la violence et ceux qui sont touchés par la violence. À partir de cet ensemble de travaux, elle a développé ce qu'elle appelle le modèle de leadership local de prévention de la violence politique et l'approche relationnellement attentive pour réaliser des recherches engagées (c'est-à-dire des collaborations entre universitaires et praticiens en matière de prévention de la violence politique).



Ekaete George is a doctoral researcher of Communication in University of Port Harcourt, Nigeria. She is also a poet, author, social entrepreneur, gender and development advocate, and communications professional with experience in the non-profit sector for more than 15 years. She holds a B.A. in English and Literature (University of Calabar), a PGD in Linguistics and Communications, an M.A. in Development Communication (University of Port Harcourt). Ekaete's research interests in communication for development, health communication, and gender justice influences the subjects of her writings. She is involved with Red Eyes Development Initiative (REDi), a non-profit advocacy initiative she founded in 2015, bringing a unique background in strategic communications, content development, and development communications to help advance advocacy for gender and environmental justice by overseeing its multimedia communications, and marketing efforts. She is the author of two books: "Saints and Scoundrels" (Poems), "Hurricane Lover" (Poems), and an upcoming one, "These Thighs Hold Many Secrets" (Poems)

Ekaete George est doctorante en communication à l'Université de Port Harcourt, au Nigeria. Elle est également poète, auteure, entrepreneure sociale, défenseuse du genre et du développement, ainsi que professionnelle de la communication, avec une expérience de plus de 15 ans. Elle est titulaire d'une licence en anglais et littérature (Université de Calabar), d'un diplôme de 3^e cycle en linguistique et communication, et d'une maîtrise en communication pour le développement (Université de Port Harcourt). Les recherches d'Ekaete portent sur la communication pour le développement, la communication dans le secteur de la santé, et la justice de genre influence les sujets de ses écrits. Elle est impliquée dans la Red Eyes Development Initiative (REDi), une initiative à but non lucratif qu'elle a fondée en 2015, apportant une expérience unique en communication stratégique, en développement de contenu et en communication pour le développement, afin de faire progresser le plaidoyer en

faveur de la justice de genre et d'environnement via les communications multimédia et le marketing. Elle est l'auteur de trois livres : Saints and Scoundrels (Poèmes), Hurricane Lover (Poèmes), These Thighs Hold Many Secrets (Poèmes).



Bérengère Stassin is an associate professor at the University of Lorraine (Université de Lorraine, France) and a researcher in Information and Communication sciences at the Center for Research on Mediations (CREM). She has conducted studies on the information behaviors and coping strategies of different social groups, such as parents involved in school bullying prevention, transgender people and LGBT+ students. This has led her to undertake research into the emotional labor of researchers working in sensitive fields and/or sensitive topics. She is one of the scientific directors of the international conference on cyberbullying (CICY conference) and co-organizes a webinar on gender issues in research in the humanities and social sciences.

Bérengère Stassin est maîtresse de conférences à l'Université de Lorraine (France) et chercheuse en sciences de l'information et de la communication au Centre de recherche sur les médiations (Crem). Elle a mené des recherches sur les pratiques informationnelles et les stratégies de « coping » de différents groupes sociaux tels que les parents engagés dans la prévention du harcèlement scolaire, les personnes transgenres ou encore les élèves LGBT+. Cela l'a conduite à s'intéresser au travail émotionnel fourni par les chercheurs engagés sur des terrains et des sujets sensibles. Elle est l'une des directrices scientifiques du colloque international sur le cyberharcèlement (CICY) et co-anime un webinaire dédié aux questions de genre dans la recherche en sciences humaines et sociales.

Léa Nevers is a doctoral researcher in Information and Communication Sciences (SIC) in the CIMEOS laboratory (Communications, Mediations, Organizations, Knowledge – UR4177) at the University of Burgundy, supervised by Prof. Olivier Galibert. Her preferred area of research is online activism. Initially, she became interested in the anti-racist cause through the #BlackLivesMatter online movements and the “Truth for Adama” collective. Subsequently, her interest shifted towards animal rights activists, with a Master 2 research dissertation focused on the case study of the anti-speciesist association L214. Her thesis, on audiovisual violence in the service of the animal cause, extends and consolidates these research projects. Léa Nevers also participated in the DESINFO project (CIMEOS and IREDU, University of Burgundy), at the crossroads between SIC and Educational Sciences, on disinformation and the education of high school students in critical thinking.



Léa Nevers est doctorante en Sciences de l'information et de la communication (SIC) au sein du laboratoire CIMEOS (Communications, Médiations, Organisations, Savoirs – UR4177) à l'Université de Bourgogne et est supervisée par le Prof. Olivier Galibert. Son domaine de recherche privilégié est le militantisme en ligne. Dans un premier temps, elle s'est intéressée à la cause antiraciste à travers les mouvements en ligne #BlackLivesMatter et le collectif « Vérité pour Adama ». Par la suite, son intérêt s'est orienté vers les militants de la cause animale, avec un mémoire de recherche de Master 2 porté sur l'étude de cas de l'association antispéciste L214. Sa thèse, portant sur la violence audiovisuelle au service de la cause animale, s'inscrit dans le prolongement et la maturation de ces projets de recherche. Léa Nevers a également participé au projet DESINFO (CIMEOS et IREDU, Université de Bourgogne), au croisement entre SIC et Sciences de l'éducation, sur la désinformation et l'éducation des lycéens à l'esprit critique.